

LA RIBERA DEL EBRO

SEMANARIO LIBERAL

Organo oficial del partido en los distritos de Tortosa, Roquetas y Gandesa

Año II

SUSCRIPCIÓN 0.50 AL MES

Sábado 23 de Junio de 1917

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Carmen, 3.—TORTOSA

Núm. 241

LA FIESTA DE LA CULTURA

Conferencia del ilustre economista don Luis Sedó en el Teatro del Baleario

A la hora señalada empezó el acto que por lo que se verá resultó brillantísimo. Al aparecer el señor Sedó y sus acompañantes en el palco escénico, la numerosa y distinguida concurrencia, que llenaba por completo el local, saludó con una nutrida salva de aplausos.

Ocupó la Presidencia el Presidente del Ateneo don Juan Plá quien tenía a su derecha al ilustre conferenciante. A un lado y otro de la Presidencia vimos al segundo teniente de alcalde don Secundino Sabaté que representaba al alcalde de Tortosa; al Juez Municipal don José Borrás; al Director del Observatorio del Ebro Reverendo Padre Cirera; al diputado provincial don Francisco Canivell; a don Juan Bta. Foguet que representaba a la Cámara Agrícola; a don José Ballester Romero, Presidente de la Cámara de Comercio; a los canónigos don Antonio Piña y don Vicente Nadal que representaban al Cabildo; al Vice-Presidente del Ateneo don David Ferrando y algunos señores de la Junta; al Presidente y Secretario de la Liga Marítima don Damian Llombart y don Felipe Fustegueras; a don Antonio Monasterio, por el colegio de Notarios; a don Francisco de P. Tallada por el de Procuradores; a una numerosa comisión del Centro Obrero de Corporaciones y otra del Ayuntamiento de Roquetas y otras muchas Comisiones de esta comarca.

Los palcos los ocupaban el Ayuntamiento; Sindicato de negociantes de aceite; Cámara de Comercio; Cámara Agrícola; Patronato Católico; Sindicato Agrícola de Santiago; Centro Obrero de Corporaciones; Banco de España; Banco de Tortosa; Comunidad de Regantes, etc.

DISCURSO DEL SEÑOR PLA

Hecho el silencio el Presidente del Ateneo nuestro querido amigo don Juan Plá, leyó admirablemente el hermoso, vibrante y oportunísimo discurso que va a continuación:

SENYORS: Novamen vos ham cridat pera un acte de cultura quina finalitat es ben clara y definida. Desde el primer momento de la nostra vida societaria no ham mirat otra idea que el alcamen del nivell moral del nostre poble, y l'orientació per camins que puguesen portarnos a la transformació de la comarca tortosina en centro d'espiritualitat, temple del respecte mútuo, casal de la germanor y la tolerancia y de consegüent empori del comerç de l'industria y l'treball. Y pera arribar al fi proposat ham acudid a l'obra educadora de nostres classes socials per mitj de les conferencies sobre qüestions diverses pero que totes convergíen al mateix punt. Este es pues, l'objecte del Cicle que vam organitzar y que avui venim a tancar en un acte que volem que sigue de resultats eminentment práctics pera l'porvenir de esta regió tan exuberant de riqueses materials, com faltada de

esperit de sacrifici, de condicions prácticas pera que l'avuy que vivim no sigue algo que s'acabe en natros, sino fonaments d'un demá espléndit pera las generaciones que detrás dels homes d'ara vinguen a sucseirnos en l'usufruit de la vall del Ebro.

«L'esfors que representa este Cicle tothom ho sab coneixen lo carácter apatic e indiferen d'este pais. Aquí s'ha arribat a l'últim grau de l'individualisme hasta l'extrem de que un financí catalá, que per cert ha fet grans negocis aprofitantse de este carácter, ha pogut di molt acertadamen que a Tortosa, no servim ni pera Guardia Civil que pera fer servici ha de anar a parcelles. Aquí tot negoci collectiu va al fracás des de primera hora, perque no tenim lo sentit de la societat desarrollat ial y com en los momentos actuals se necesita pera poder triunfar en la vida dels negocis, del treball y de la ciudadanía. Es dolorós dirhu, pero per desgracia les miserias de poble, y de poble petit, maten entre natros tota iniciativa gran, noble y sense interés. Detrás de l'altruisme de un home si pensa veure enseguida fins baixos y egoistes. Y aixis, no hi ha manera de que puguessem arribar a sé un país aont hi vingue la gent a adpendre, a estudiarhi, y buscarhi aires de regeneració, oxígeno de patriotisme.»

Es necessari que orientessem les energies que consumim en barallar-nos, en idealitats mes altas, que eduquessem als nostres homens no en estridencies quin resultat no es mes que l'odi, l'incompatibilitat en la convivencia en una obra, sino en doctrines llealmente predicades, en ensenyances de redemció, en prácticas de renovació capa lo que han fet atres ciutats que tenin menos elemens son molt estimades y respectades de lo que ho está Tortosa. Per aixó durant lo curs que avui donem per acabat, hem procurat buscar personalitats de relleu que estudiessen en aquell coneixemen de la realitat la vida tortosina, y mos ajudessen a reformarla. Y si la voluntat de tots los que mos han apoyat en la seua presencia, ha estat desitjosa de adpendre, podrá recorda en los momens de serenitat de l'esperit, aquelles magistrals explicacions que el sabi Pare Cirera, en la claretat que el seu talent li facilita, mos va fé de les costums dels pobles extranjeros y de l'amplia tolerancia y respecte que en totes les manifestacions públiques se troba; digerirá lo que el doctó Oliveres tan conexedó de l'psicología humana va di sobre la formació del carácter; posará en práctica en l'educació de ls seus fills lo que el ilustre Rector de l'Universitat catalana va aconsellarnos buscar en l'obra maestra de la literatura castellana

lo don Quijote de la Mancha los pasajes que el mestre sinyó Guarch mos senyalaba pera que a l' hora de que arriben a se homens puguen sé útils a la patria en tots los aspectes; tindrà presens sempre les conseqüencies que pera ls pobles porta viure fora de la realitat quant esta realitat s'imposa per damun de totes les ficcions hipocresies, segons va dirnos lo doctó Frias en lo seu estudi del problema internacional; pensará la necesitat de atacar los mals que minen la seua existencia moral y material repassan l'examen que el doctó Suarez de Figueroa va fer encara que limitantse a les pérdues que supossa l'paludisme; tendirá insensiblement a la socialbilitat quant buscan remeis pera l'desequilibri actual de les subsistencias o un milloramen en les condicions económicas de la vida acudix que al cooperativisme que aconsellaba en la última conferencia el senyor Salas Antón; y empendrá obres beneficiosas pera la comarca segons la espléndida exposició feta per l'ingenie senyor Zoppetti.

Creem haber donat als nostres germans, materials pera conseguir aquella finalitat que es l'única bandera que aixequem. Y creem además haber comensat a recullir los fruits práctics de la nostra obra, ya que a la casa de l'Ateneo hem vist reunits a persones y elemens que fora d'ella tothom arriba a créure que s'han demata. Y es que quan lo crit es de que la mare perilla, que nostra ciutat s'afona tots los seus fills, per mes extraviats que vaiguen s'arremolinan a la seua volta disposats a fer lo sacrifici necessari pera reviuirela.

Y avui hu demostreu venin aquí a escoltar al gran mestre en materias económicas a qui tan te que agrahí España per les brillants defenses que desde el Parlamen, desde el periódico, y la conferencia ha fet dels intereses productors, industrials, mercantils y consumidós. Heu vist anunciat un tema quina actualitat es palpitanta pera l'porvenir de la personalitat del mercat de Tortosa, y hu's heu ajuntat tots al seu voltan pera escoltarlo y seguir les normes de conducta que en la seua autoritat vos done, pera que dixen de parlarse de la nostra mare de la manera que en les horas presents s'hi parla, allí mateix aon se minjaban los nostres productos falsejan la procedencia. Ben vingut, siguesseu mestre Sedó a la terra del Ebro y en nom de l'Ateneo qui resumix en estos momens tota l'anima dels antics ilergabons, jo vos dono la mes coral salutació y vos faig presen lo testimoni del agraimen de tot un poble que ve avui en la vostra persona a l'inteligencia y l'autoritat de qui pot crida l'historica frase de «Macbet: tu sirás rey». Per que no hi ha que dubta que si les nostres clases productores, comerciales y industrials si dixen portar per la vostra ma; arribará Tortosa al trono que li correspon y que natros li volem prepará en l'obra cultural que hem abordat.

(Una tempestad de aplausos ahogo la última palabra del lector.)

DISCURSO DEL SEÑOR SEDÓ

A continuación ocupó la tribuna el gran economista don Luis Sedó. El público recibió otra vez con extraordinarios aplausos.

El ilustre senador agradece las muestras de simpatía que acaban de dedicarle y después de enaltecer la noble campaña del Ateneo en defensa de la cultura tortosina, entra en materia.

Habla de la conflagración mundial con relación a la economía de las naciones y al porvenir que a cada una de ellas le espera una vez termine el actual pavoroso conflicto.

Señaló el presente momento como el más propicio para extender, mejorar y afianzar nuestras relaciones comerciales, así como para intensificar nuestra producción y perfeccionarla, con el objeto de poder competir ventajosamente con los productos similares del extranjero.

Añadió que los estadistas modernos se preocupan en primer lugar, de que las naciones produzcan lo necesario para abastecerse, y exportar luego lo sobrante.

Que la riqueza y prosperidad de las naciones está en razón directa de su exportación e inversa de su importación. Toda nación que exporta mucho es señal inequívoca de que produce mucho y por tanto que vende lo que le sobra después de llenar todas sus necesidades. Toda nación que importa mucho, es prueba evidente de que produce poco, y de que ha de llamar a las puertas del vecino para que le proporcione lo que le hace falta.

Para las primeras todo son ingresos; para las segundas todo son gastos.

Habló de la inmutable ley de la oferta y de la demanda que es la reguladora del valor de las mercancías, ya que a mayor abundancia de compradores, menor precio de las cosas puestas en venta; y a mayor número de vendedores, es inevitable su abaratamiento. Lo primero favorece al consumidor, y perjudica al productor; lo segundo beneficia a este y perjudica a aquel.

A los gobiernos toca pues estudiar el modo de no dañar a unos ni otros permitiendo la entrada en nuestros mercados, de los productos que escaseen, hasta conseguir un precio que sea compatible con los intereses del que los consume, y del que los produce, hablando a este propósito del proteccionismo en unos casos, y de libre cambio en otros, y de las ventajas e inconvenientes de los referidos resortes de Gobierno, que dan tan buenos resultados cuando se aplican bien.

Trató también del resurgimiento económico de nuestra patria, de la proximidad de la renovación de los aranceles y de los tratados de comercio, con muchas naciones de Europa y de América, que terminan este año.

Después con gran oportunidad nos hizo saber, que tenemos una Estación Olivarera, que no funciona por haberle negado la debida protección el Ayuntamiento.

Luego expuso la verdadera situación de nuestro mercado de aceites, que es uno de los centros de contratación, más importantes de España, si sabemos velar por su buen nombre.

Dedicó también algunas frases a la producción arrocerá de gran porvenir para la comarca tortosina.

Y por último abogó por la constitución de Sindicatos de producción, venta y exportación, que tanto favorecen los intereses de la agricultura patria; terminando con ello, el insigne orador, su admirable y maestro discurso, por el que fué ovacionado y felicitado.

citadísimo por la numerosa y distinguida concurrencia que llenaba el local, y que puesta en pie, no se cansaba de aplaudirle.

He aquí un pequeño resumen de lo mucho y bueno que con elocuencia y lógica contundente e irrefutable, dijo el gran economista catalán, que por sus méritos propios y para bien de España, debiera ser el Ministro de Hacienda del porvenir.

Ahora solo nos resta suplicar al eminente conferenciante, que se sirva unir nuestro humilde parabien, a los muchos que recibiera después de su incomparable y brillantísima labor.

BANQUETE

A las diez de la noche empezó el Banquete en honor del Ilustre Senador del Reino, don Luis Sedó, que tuvo lugar en uno de los salones del Hotel Siboni, y que fué muy bien servido por el propietario del citado Hotel.

Asistieron a dicha fiesta, en representación del alcalde de Tortosa el segundo teniente de Alcalde don Secundino Sabaté; el Presidente del Ateneo don Juan Plá; el Presidente del Centro del Comercio don Artur Vilás; El Presidente de la Comunidad de Regantes don Diego de Leon; en representación del Presidente de la Cámara de Comercio, el Vice-Presidente don Fernando Pallarés Delsorts; en representación de la Cámara Agrícola don Juan Bta. Foguet; el Presidente de la Sociedad Velocipédica, don Alfredo Caminal; el Presidente del Sindicato de Negociantes de Aceite don Juan Mangrané Adell; el Director del Banco de España don Adolfo Suarez de Figueras; el Gerente del Banco de Tortosa don Pedro Blasi; el Presidente de la Liga Marítima don Damian Llombart; por el Círculo Tradicionalista don Antonio Tomás; y el Presidente del Centro Unión Republicana don Juan Benet.

Entre los comensales vimos a los señores don Felipe Tallada; don Marcelo Verges; don Antonio Olivéres; don José María Tuñi; don Joaquín Sales; don José Balaguer; don Juan Pardo; don José Mora; don Antonio Mateu; don Tomás Sanchez; don Alejandro Mayor; don Ramón Sanchez; don J. Emilio Balagué; don José Anguera; don José Ravanals; don Casimiro Castellá; don Ramón Nivera; don Enrique Andrés; don Antonio Lluch; don Arturo Gimenez; don Ricardo Domingo; don José Florensa; don Manuel Atoche; don Salvador Brunet; don Joaquín Prades; don Enrique Nomen; don Angel Nicolau; don Francisco Canivell; don David Piñana; don José Querol; don Enrique Zaragoza; don Juan Bta. Celma; don Ismael Homedes; don Juan Delsorts García; don José Navarro; don Felipe Fustegueras; don Ramón Ripoll; don José Lupi; don Ramón Grau; Nathan, don Francisco Sanz; don José Bau; C. Nicolau y Compañía; don Bernardo Grego; don Juan Panisello y algunos otros que no recordamos ahora.

Al descorcharse el champany el Vice-Presidente de la Cámara de Comercio don Fernando Pallarés, en nombre de todas las entidades allí reunidas, ofreció el banquete al benemérito patricio don Luis Sedó, saludándole cordialmente, enalteciendo su patriótica y magistral labor, y haciendo votos, por que cuando termine la guerra, fructifique la semilla lanzada en el surco, por el ilustre conferenciante; para bien de la comarca tortosina, mereciendo una salva de aplausos, las elocuentes palabras del señor Pallarés.

A renglón seguido levantóse el homenaje, don Luis Sedó, el cual empezó por agradecer desde el fondo de su alma las inmerecidas atenciones de que «me habeis hecho objeto—dijo» en catalán. Y añadió: Porque no valgo más, que el valor que benevolamente vosotros quereis asignarme.

Después manifestó cuanto le complacía ver como hombres de todos los partidos políticos, y de todas las clases sociales, se habían congregado para realizar una obra de cultura como la llevada a feliz término por el Ateneo de Tortosa, digno de las mayores alabanzas, por los grandes sacrificios que su constante y fructífera labor, significa en los presentes momentos, abogando por la unión santa de todos los tortosinos, para salvar a Tortosa, y no cejar hasta elevarla al rango que por su historia y merecimientos le corresponde.

Y dio fin a su vibrante y elocuentísimo discurso, levantando su copa, en ho-

nor, de nuestra querida ciudad, y haciendo votos por que sea un hecho indiscutible, su resurgimiento moral y material, que tantos días de gloria—dijo—reportaría a todos los que habeis tenido la suerte de nacer en esta hermosa y fértil comarca tortosina; terminando con ello su brillantísimo discurso y el banquete, y recibiendo el insigne apostol de la ciencia económica, una ovación estruendosa que duró largo rato.

Pero pecaríamos de injustos, si cerráramos esta reseña sin hacer constar también nuestra más efusiva felicitación para el Ateneo de Tortosa; para los organizadores de la fiesta acabada de celebrar, y para todas las entidades que a la misma han contribuido.

HACIENDONOS JUSTICIA

En nuestro número del 9 del corriente mes decíamos lo que sigue:

"UNA PROPOSICION

Contra el atropello incivil, de que ha sido víctima el dignísimo Juez de Instrucción de esta ciudad, por parte de un papelucho, que ni siquiera merece el nombre de periódico, ha protestado ya toda la prensa y las personalidades de más relieve y significación de Tortosa.

Claro que el ataque, dada la baja condición del que lo realiza, en vez de perjudicar la honra del que lo sufre, es precisamente un título que lo ennoblece ante la opinión sensata.

Claro que el ataque, dada la baja condición del que lo realiza, en vez de perjudicar la honra del que lo sufre, es precisamente un título que lo ennoblece ante la opinión sensata.

Pero eso ocurre entre nosotros que conocemos el paño. Mas no sucede igual con respecto a otras partes, en las que los demoleadores de famas cuentan con medios para desfigurar la verdad, y continuar su repugnante tarea.

Y con objeto de evitar este contratiempo posible, nosotros, en nombre de LA RIBERA DEL EBRO, tenemos el honor de proponer a nuestros conciudadanos, que se eleve al ministro de Gracia y Justicia, un telegrama de, protesta contra el vandálico hecho acabado de comentar, y de adhesión al Juez honrado, caballero y digno, que podría suscribir en primer término el Colegio de Abogados, Notarios, y Procuradores; después, las Cámaras de Comercio, Agrícola y de la Propiedad, Gremio de Labradores de San Antonio, Cabildo Catedral; Centros de recreo y casinos políticos, etc., etc.

¿Se acepta la proposición? Pues el movimiento se demuestra andando, ya que desenmascarar a los calumniadores, y honrar a los calumniados, es un acto de verdadera justicia, que ennoblece por igual al que lo hace, que al que lo recibe.

He aquí el fruto de nuestra humilde iniciativa.

LA PROTESTA DE TORTOSA

«Con sumo gusto publicamos la siguiente protesta elevada al señor Ministro de Gracia y Justicia, sintiendo vivamente no poder insertarla en sitio preferente por habérsenos facilitado copia de la misma cuando tentamos ya en prensa la primera y cuarta plana.

Ministro de Gracia y Justicia.

Tortosa indignada, protesta energicamente campaña calumniosa de Diputado Domingo contra su dignísimo Juez Carlos Carrasco, solicitando de Vuesencia visita inspección Juzgado, demandada ya por ofendido.

Presidente Cámara Agrícola, Primitivo Ayuso.—Cabildo Catedral, Deán, Gabriel Llombart.—Presidente Cámara Propiedad, Marqués de Ballet.—Colegio notarial, Decano Antonio Monasterio.—Patronato Obrero Católico, Luis de Cruells.—Gremio Labradores San Antonio, Buenaventura Pallarés.—Subdelegado Farmacia, Dr. Gamundi.—Diputados provinciales, Francisco Canivell, Manuel Barberá.—Corredores de Comercio, Ignacio de Ramón, Francisco Muñoz.—Colegio de San José, José María Peris.—Colegio San Luis Gonzaga, Dr. Manuel Rius.—Gremio de Escribientes, Joaquín Gals.—Rector Seminario Conciliar.—Pascual López.—Sindicato de iniciativas, Agustina Monner.—Círculo Tradicionalista,

Joaquín Ferré.—Comité de rehabilitación delincuentes, José Matamoros.—Claro parroquial, Luis Alcoverro, Juan Manyá, Domingo Audi.—Hermandad Doctrina Cristiana, Dr. Emilio Pedro.—Diego de León.—Baron de Purroy.—Diarios locales, «Restaurador», Cruells.—«Polémica», Juan Bautista Foguet.—«Ribera Ebro», Sebastián Rebull.—«Diario de Tortosa», José Vaquer.—«Tradicción», Ferrer.—Colegio de Abogados, Adheridos.—Colegio de Procuradores, Adheridos.—Registrador de la Propiedad, Agustín de Ondevilla.—Médico Forense, José M. Piñans.—Médico José M. Cartes.—Sindicato Agrícola de Jesús, Daniel Ferreras.—Colegio Farmacéutico, F. Querá.—Sindicato Agrícola de Roquetas, Juan Llatxe.»

Ayuntamiento

Sección del día 15 de Junio de 1917

Preside el señor Montagut y asisten los concejales señores Valls, Homedes, Franquet, Roig, Villó, Andreu, Sanz, Panisello y Foguet.

Después de aprobada el acta de la anterior y de aprobarse algunas cuentas y de pasar a las comisiones algunas solicitudes, se entabla una discusión sobre el cambio de una casilla del mercado en la que intervinieron los señores Franquet y Roig.

Se aprueba un dictamen en el que se desestima una solicitud de aumento de agua para los cuarteles, con el voto del señor Foguet, en contra, por entender dicho concejal, que semejante resolución podría ser un pretexto para el traslado de las fuerzas que guarnecen esta plaza, declinando sobre la mayoría, la responsabilidad de lo que con este motivo pudiera ocurrir.

El señor Franquet dijo que el Ayuntamiento no puede comprometerse a lo que sabe que no ha de poder cumplir, por carecer de recursos.

El señor Foguet insistió en sus manifestaciones añadiendo que antes de resolver vaa la Presidencia al modo de evitar posibles perjuicios para la ciudad, negándose a esta transacción y aprobando el dictamen, en contra de la opinión del referido señor Foguet.

Terminado este asunto, el señor Sanz, habló del alumbrado público por electricidad, a base de lo que se recauda por el arbitrio sobre la luz, dotando a Tortosa de 400 lámparas, que la Comisión de Fomento con el Arquitecto municipal, cuidaría de distribuir las convenientemente.

El señor Foguet hace observar que en todas partes el sistema de alumbrado es mixto de gas y electricidad; que no propone se abra un concurso que podría favorecer los intereses de Tortosa, por que no es posible la competencia entre las empresas productoras de dicho fluido; y por último dice que antes que nada precisa liquidar con la empresa del gas.

El señor Sanz y la Presidencia contestante que el alumbrado será mixto; y que la liquidación con la empresa del gas se puede decir que está hecha.

El señor Foguet se felicita.

El señor Roig le advierte que las noticias que le acaban de dar no son oficiales.

El señor Foguet le agradece la observación para no dejarse llevar de un exagerado optimismo.

Por fin se acuerda que vayan a Barcelona para ultimar el contrato, los señores Sans y Homedes, ya que no es posible resolverlo aquí, proponiéndose que acompañe a dichos ediles el señor Franquet o el señor Villó o el señor Roig.

La Presidencia comunica al Consistorio, que la Cruz Roja de esta ciudad, solicita de la Corporación un donativo para una tombola.

El señor Franquet dice que como se debe a los empleados de la casa, aunque no es partidario de donativos, estima que el Ayuntamiento no puede dar más que 20 pesetas.

El señor Roig: Pues yo creo que pueden darse 50.

El señor Andreu: Podríamos regalar un cuadro muy grande pintado al óleo que hay en esta casa...

El señor Foguet: Lo que hay que hacer, es regalar algo que esté a la altura de Tortosa, pues se ha de tener presente que el Ayuntamiento no es el representante de un partido, sino de la ciudad...

Se da cuenta de que del expediente incoado contra el empleado municipal don Carlos Fernandez a consecuencia de unas denuncias formuladas por un edil, no ha resultado culpabilidad alguna contra aquel.

El señor Foguet dice que como la ofensa fué pública que la satisfacción sea pública también, y además pregunta si el empleado continua en su puesto, contestándole afirmativamente la Presidencia.

A continuación el señor Foguet anuncia el peligro de que Tortosa pierda la Estación Oliverera, si la Corporación no remite a la superioridad el ofrecimiento del campo de experimentación y los solares para instalar sus oficinas y laboratorio.

La Presidencia contestale que el Ayuntamiento no pueda atender a los gastos que ello significa.

El señor Foguet pone de relieve la importancia de la mejora, y también descarga la responsabilidad de lo que pueda acaecer sobre la mayoría.

Por último el señor Homedes pregunta si han informado ya sobre la cuestión del matadero los letrados señores Sanchez Diezma y Martí y Miralles.

El señor Foguet adhiérese a la pregunta del señor Homedes y la Presidencia contestale que lo mejor es ir a Barcelona un comisionado para resolver este asunto de una manera definitiva.

Algunos Concejales proponen al señor Foguet: éste propone al señor Roig; y por fin la Presidencia dice que se nombre a los dos, y que vaya el que quiera.

El señor Foguet añade que cuando se haya de plantear este asunto entiendo que debe comunicarse al público y dar la mayor solemnidad al acto, pues es cuestión de averiguar quienes son los que han hecho perder a la ciudad tantos cientos de miles de pesetas; terminando con ello la sesión a las 11 de la noche.

Nota. Se nos olvidaba consignar que el señor Foguet pidió la inmediata reparación de los caminos vecinales y que la Presidencia le contestó que tendría presente sus indicaciones.

PASEOS SOLITARIOS

ECOS

Nuestro acostumbrado paseo cotidiano por los campos, es a la caída de la tarde, cuando el sol nos cede sus últimos destellos, cuando va agonizando la intensidad de sus calorías. Nos agrada marchar a esta hora a través de los sembrados, por entre los ubérrimos viñedos, por la superficie del campo recién surcado, donde nuestros pies se hunden en la blanda y fresca tierra. Nos detenemos un instante para observar la despedida del sol. Este llega a su ocaso definitivo. La tierra queda acalentada como si estuviera en estado febril, recordando el paso de Febo, por su superficie.

Nos sentamos en un diminuto montón de tierra. Descansamos unos momentos y emprendemos el paseo de nuevo. Llegamos a un ribazo y nos volvemos a sentar. Desde aquí atalayamos un panorama de extensos viñedos, de mieses doradas, de almendros y olivares.

Se percibe un airecillo tenue, suave y fresco que roza sigilosamente, al pasar, nuestras mejillas. El aire tenue y fresco, dá a los sarmientos de las cepas, un movimiento lento de oscilación, movimientos rítmicamente pendulares. Las mieses se mueven produciendo un rumor que apenas perceptible.

La tarde es serena y tranquila y desde lejos vienen a nosotros los últimos quejidos de las campanas de la iglesia, anunciadores de la salida de los fieles, que acaban de orar el rosario.

La atmósfera ofrece una transparencia completa, una diáfanaidad tal, que nos deja contemplar con toda la fruición de nuestra alma, un cielo clarísimo, azul y bello a la vez.

Risueñas noches de verano. Noches fragantes, noches perfumadas y agradables, noches de amor y de alegría.

Ella, nuestra escogida, la bella, la gentil y hermosa doncellita de nuestros amores, está a nuestro lado y nos b'sa, y nos indica a la vez una estrellita que fulgura en lo alto de los cielos y exclama: «Que bella es».

Si, en verdad que es muy bella. Grata y noble visión es la nuestra al observar un cielo tachonado de estrellas innumerables. Su belleza es grande, es inmensamente grande, es sublime; y nuestra idealización va lejos, al infinito; nuestro espíritu se eleva y marcha cabalgando en fantástico viaje por los espacios incommensurables.

Dos seres románticos que vivimos el uno para el otro, y en esta noche fresca y serena de San Juan, nos hemos fugado unos instantes al terrado de nuestra mansión, para contemplar con devoción sin igual, el bello desorden de las estrellitas diseminadas en la inmensa altitud.

Los rayos del sol de los primeros días de verano, son cálidos y penetrantes.

Hemos subido a una elevada montaña para estar más cómodos y poder aspirar con más cantidad el oxígeno. Un tupido algarrobo nos resguarda de los rayos solares. Estamos cansados y alegres a la vez por haber escalado esta ameno lugar. Nos recostamos y nuestra imaginación vuela, hasta llegar al centro de Europa. Pensamos que este sol tan vivo e intenso que nos ilumina, también iluminará a la muchedumbre de combatientes que quizá en estos bellos instantes nuestros, se estarán destrozando locamente por los campos del corazón europeo. Los campos del viejo continente estarán regados de la purpurina sangre humana que se filtrará en las entrañas de la tierra a medida que los organismos humanos vayan cayendo en el fragor de la lucha, en el estrépito del combate, y para eso llevamos XX siglos de constantes y fervidas oraciones de cultura y de civilización?

Al llegar aquí, nuestra imaginación, se para y concentrándose más, hace votos para que la bondad de los hombres sea más fructífera y provechosa para lo futuro, y así podernos librar para siempre de esta incomparable hecatombe que flagela a la humanidad, y Dios quiera que el verano próximo podamos desde este mismo lugar, ver en nuestra imaginación que la paz y la justicia hayan renacido e impuesto en toda la faz de la tierra, y a igual que este sol que nos ilumina, Dios ilumine las mentes humanas para que renazca el amor entre los hombres.

FRANCISCO PUJOL ALGUERO.

Mora la Nueva 21 Junio 1917.

UN LIBRO NUEVO

NUBES DE VERANO

Poemas de D. Manuel de Peñarrubia

Decididamente el amigo Peñarrubia es un hombre admirable. Secretario nato de todas las civiles y benéficas iniciativas, vésele interviniendo en todas las manifestaciones de cultura y de caridad que surgen en el mundo moderno al ritmo del progreso moral. Es entre nosotros el héroe de la fiesta del Arbol, de los Homenajes a la Vejez, de la fiesta de la flor, etc. No se concibe aquí una manifestación de cultura o beneficencia ciudadana, sin la elegante y movidiza figura de don Manuel. Es muy simpático.

Y lo es sobre todo porque él no se limita a tomar parte activa en tales fiestas, sino que luego, en el retiro de su hogar y entre los quehaceres de su profesión, sabe contemplar con ojos iluminados con aquella luz de eternidad que los simples mortales no poseemos, con aquella alta lumbrera reservada a los poetas, la parte emotiva de aquellos actos y expresarla en versos de tersa factura y subida emoción.

Todos sabemos que Peñarrubia era poeta. Las publicaciones locales y otras de más vuelos publicaban a menudo sentidas poesías firmadas con su sonoro

nombre. Pero las impresiones, aunque agradables, eran fugaces y no llegaban a dar la idea de un poeta de profesión. Más bien parecía un poeta malogrado a quien las muchas ocupaciones de su vida sólo le dejaban tiempo para cantar a ratos perdidos. Ilusión óptica era ello. Peñarrubia es un poeta de cuerpo entero que merece ocupar un lugar propio en el Parnaso nacional, con la particularidad de que puede ceñir dos laureles, el de poeta castellano y el de poeta catalán. Así lo ha revelado con el libro que acaba de dar a los tórculos y cuyo título, sobradamente modesto, figura a la cabeza de estas líneas.

Es un libro que se lee con gusto. En él se reciben a la vez las fugaces y dispersas impresiones que de sus desperdigadas poesías recibiera el lector, y dan la impresión del poeta entero. Poeta de verdadera inspiración, cuyos motivos son la Religión, la Patria, la Caridad, el arbol, su Pilarica..., cuyo estro tiene la simplicidad y la absoluta carencia de segundas intenciones, de cerebralismos de alambicamientos aristocráticos que es gala de los verdaderos poetas. El nos da la impresión primera de las cosas, la obvia, la popular y no las que recibe un temperamento refinado con las falsas elegancias de decadentismo ciudadano. Para él es triste el invierno y alegre la primavera; parleras las aves y fragantes las flores; él tiene sencilla la metáfora y clara la dicción, espejo de tersura en que se lee a la primera ojeada toda la intención y todo el sentimiento del poeta.

Lo conocidos que son de nuestro público los versos de Peñarrubia me dispersa de la acostumbrada tarea de transcribir los mejores del volumen, tarea por otra parte difícil, pues la elección habría de ser muy trabajosa. Todos son buenos. Y si algún lector no los conociese, adquiriera el libro y los conocerá mejor que por tres o cuatro transcripciones hechas al azar.

Va el libro avalorado por un bello prólogo del Conde de Cediño, de la Real Academia de la Historia, e impreso en el establecimiento del amigo José Pijoán, que ha puesto en ello todo el gusto y el esfuerzo de que le sabemos capaz.

A todos nuestra enhorabuena por el bello libro con que han enriquecido la literatura patria, y al afortunado amigo Peñarrubia un apretón de manos y una voz de aliento: ¡Adelante!

(Del periódico «La Cruz de Tarragona».)

DEL LIBRO DE LOS HÉROES

Conocidos los unos, ignorados los más, en el fragor de las batallas o en el silencio de los laboratorios, cuántas páginas llevan escritas en los treinta y cuatro meses de la guerra infausta?

Una de ellas, y singularísima, es ésta, debida al general inglés Freyberg, acaso el más joven del mundo, pues sólo cuenta veintisiete años de edad.

Su afán de aventuras le hizo alistarse en el ejército mejicano. La guerra europea estalle, carece del dinero necesario para volver a Inglaterra con la ilusión de tomar parte en la lucha, y al fin consigue reunir la cantidad precisa, con los premios ganados por él en diversos deportes. Se embarca, llega a Inglaterra, se presenta en las oficinas de reclutamiento y consigue el fin que se le nombre subteniente. Y parte para los teatros de la guerra.

Se distingue primero en Anvers, luego en Gallipoli, donde su heroísmo contribuye en gran manera a facilitar el desembarco de las tropas inglesas.

La expedición a Gallipoli terminada, el teniente condecorado Freyberg es promovido a capitán. Destinado al frente occidental, en el Ancre y en el Somme, realiza nuevas proezas. En los combates librados en Beaumont Hamel toma una parte tan brillante, que se le asciende a teniente coronel.

Así ha podido llegar a general de brigada a los veintisiete años este hombre, amado y agasajado por la vida acaso porque él la desprecia.

JACK

Por esas butacas

Resumen semanal

CINE DORE

«El último Amor» fué la película de «fuerza» que el pasado sábado y domingo, proyectose en este salón, y si bien el argumento no resultó en extremo interesante, la cinta gustó por su magnificencia en la presentación y por su irreprochable fotografía.

Actuó en este salón la bailarina Carmen Vicente acompañada de su hermano Julian.

La niña hay que convenir que es una morucha de las que dan y quitan el hipo.

Cantando es en lo único que no nos resulta. Teniendo tentes facultades para el baile debería la simpática Carmencita de suprimir sus cantables. Que baile solamente que bastantes aplausos cosechará con ello, pues sabe y sabe bien y con gracia. Su hermano nos resultó un todo buen acompañante para una pareja como la hermanita. Que vaya una hermanita que se trae Julianito!

Los aplausos no se escatimaron y tuvieron que cantar y bailar muchos números para complacer al respetable que quedó muy satisfecho de su trabajo.

Esta noche proyectase en este salón la magnífica cinta, cuyo interprete es el director de la escuela de mimica de París y titulada «Cristobal Colon».

De la belleza de la película no decimos nada, pues ¿quién ignora que es uno de los mayores monumentos cinematográficos?

El próximo jueves comienza en este salón la proyección de la emocionante cinta «La Máscara de los Dientes Blancos» cuya proyección es esperada con gran interés por los admiradores del cine.

CINE ESCUDE

Yo leo un discurso de Melquiades y me quedo tan fresco; pero voy al salón de Escudé y a pesar de los ventiladores y del extractor de aire, no estoy fresco. Hay algo que evita más el calor que los ventiladores; Poner un cartelito a la entrada del local, y que el cartelito diga, (y que lo que diga se cumpla) «Queda prohibido la entrada en este salón, a toda mujer que tenga los ojos bonitos» Porque yo no se si será que por lo pequeño del local estan más juntas, o por que yo caigo siempre a buena parte, pero es lo cierto que me toca una tontería de caras bonitas que me rodean, que vamos... no hay ventilador que valga.

«Le Cercle Rouge» La primera parte de este film, ha sido muy celebrado por el público, y ha despertado el interés de los aficionados al arte cinematográfico.

La cinta está impresionada con toda propiedad y con grandiosidad de detalles que la hacen muy emocionante.

TEATRO BALNEARIO

Nos dejaron que Jesús volvía, y aunque ignorabamos que nunca hubiese estado Jesús en nuestro coliseo de verano, allá fuimos a darle la *ben tornada*.

Para esta vuelta no eran preciso alforjas, ni era tampoco preciso que se molestase el señor Guimerá en hacer volver al buen Jesús, que quien sabe lo que le pesará el haber vuelto.

Claro que Guimerá igual que ha hecho volver a Jesús, hubiera podido hacer volver a Nabucodonosor, o al Vizconde de Braglone, pongo por caso, pero de todos modos hay que aceptarle al autor de «Terra Baixa» su buen intento, aunque arrime el ascua a su sardina.

Borrás ha puesto con toda propiedad la obra en escena, y la representación ha resultado acertadísima. La galería aplaudió unos ratos si bien los *picaments de mans* no fueron muchos.

MUTIS

JOSE FONTS PLANAS

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

RCSA 13, 2.º

TORTOSA

“NUBES DE VERANO”

poemas catalanas y castellanas por

D. MANUEL DE PEÑARRUBIA

De venta en la librería de don Francisco Mestres

Calle de la Rosa número 11.—TORTOSA

Un banquero a la cárcel

En las oficinas de Hacienda de Ceuta se ha cometido un desfalco que ha motivado la detención del administrador de la Depositaria de Hacienda y de un banquero de aquella población,

Al administrador se le había autorizado a realizar ciertas operaciones con objeto de evitar los riesgos del transporte del dinero por las carreteras de Ceuta a Tetuán.

El inspector del distrito recibió ciertas noticias que le obligaron a presentarse en la Depositaria, haciendo un examen minucioso, no hallando falta de nada; sin embargo, en otro, acompañado por las personas que habían entregado dinero, se descubrió que faltaban grandes cantidades.

Mas tarde se supo por qué en el examen del inspector que se hizo primero no pareció faltar ninguna cantidad. El banquero señor Cortat había entregado un cheque por valor de la suma que faltaba, con la promesa de que terminada la visita de inspección se le entregaría el documento.

Los Tribunales han intervenido en el asunto y el administrador y el banquero han ingresado en la cárcel.

Gacetilla

Hemos recibido un atento besalamenos del señor Ingeniero Agrónomo Director del Servicio Técnico de Agricultura de la Mancomunidad de Cataluña, quien al comenzar su actuación en este cargo pide el concurso de todas aquellas personas que sientan afanes de progreso y de mejora que lleven nuestra agricultura al estado de perfeccionamiento, hoy más que nunca necesario.

Agradecemos los ofrecimientos y la atención que con nosotros ha tenido el señor don José María Valls.

SALON ESCUDE

LOCAL FRESCO y VENTILADO por 4 POTENTES VENTILADORES

Hoy y mañana los interesantísimos 4.º y 5.º EPISODIOS de la incomparable Serie

EL

CIRCULO ROJO

Estreno de la grandiosa ESCLUSIVA

FLORA LA MODELO

por la célebre Napierkovosca

A LOS PROPIETARIOS

DEL DELTA IZQUIERDO DEL EBRO

La Junta Directiva del Sindicato de la Comunidad, deseosa de salvar los intereses de los regantes, y de parecer distinto al cómodo y perjudicial procedimiento de callar y permitir directa o indirectamente nuevos apuramientos que harían una vez más imposible la vida de los regantes, al exigir la Compañía a los que no han regado ni colmateado sus flocas, desde el año 1913, la cantidad de 25 pesetas por jornal inculco, con la agravante de que si prospera la pretensión de la Compañía de que la explotación debe contarse desde el año 1912, los comuneros, tendrán que pagar un año más los intereses de los bonos no preferentes. La Junta ante la gravedad de la pretensión y plenamente convencida de la razón legal y moral que asiste a la Comunidad, dá la voz de alarma, y suplica muy encarecidamente la asistencia a la Junta general que se celebrará el día 23 de los corrientes.

Imprenta Querol, Carmen, 8.—Tortosa

